

Mardi, 25 Novembre 1879.

SOMMAIRE.

LE MOUVEMENT AGRICOLE EN IRLANDE. LES EXCES DE LANGAGE. ŒUVRE ANTI-NATIONALE. ECHOS DU JOUR. CONFÉRENCE DE R. P. HUNT, O. M. I. SERVICE TÉLÉGRAPHIQUE. COURRIER DE HELL. POSSESSIONS ANGLAISES EN ORIENT. À TRAVERS OTTAWA. MARCHÉS D'OTTAWA. MARCHÉS ÉTRANGERS. FEUILLETON. — LE GOUVERNEUR: Récit de Navery.

LE MOUVEMENT AGRICOLE EN IRLANDE.

Le mouvement agricole prend de jour en jour de plus grandes dimensions en Irlande; il gagne du terrain et provoque des manifestations indignées. Les menaces de mort dirigées contre les propriétaires et les fermiers qui se tiennent en dehors de l'agitation se sont multipliées dès le début d'une façon alarmante. Dans le voisinage des églises de Clamallan, de Warrenspoint, du comté de Down on avait affiché l'avis suivant: "Tout homme qui viendra dans ce pays pour louer des terres à un prix supérieur à une livre sterling par arpent, devra se munir d'un lin-couteil et d'un cerceau, car nous n'entendons pas encourager les prétentions des lords campagnards, comme Brady. Le soir même de son arrivée, sa ferme sera incendiée."

Ce que les agitateurs poursuivent, c'est, comme on voit, une diminution des fermages, qui sont trop élevés, disent-ils, par suite de la concurrence des bleds d'Amérique. A cette cause permanente vient se joindre en plus l'état déplorable des récoltes. Cinq cents fermiers du comté de Sligo et du comté de Lucan, réunis à Ballinway, non loin de Westport, ont pris l'engagement de ne plus payer de fermages jusqu'au jour où les propriétaires auraient consenti à une diminution proportionnelle à la différence du prix entre les céréales indigènes et les bleds étrangers. Ils se sont engagés également, par serment, de ne louer aucun bien dont un fermier aura été expulsé pour non-paiement du fermage.

Contenue dans ces limites, l'agitation n'aurait abouti qu'à une grève des locataires de la terre contre les détenteurs du sol. Cependant, même sous cette forme-là, elle ne manquerait pas de gravité quand on considère que, sur 20,000,000 d'arpents, 17 1/2 millions appartiennent à six mille propriétaires et que les autres 2 1/2 millions se partagent entre 72,000 personnes; d'où il résulte qu'une population d'environ cinq millions d'âmes ne possède absolument rien en Irlande. Il est même évident qu'une simple diminution des fermages ne réparerait pas à une aussi déplorable situation sociale. Aussi, le mouvement tend-il à prendre un caractère révolutionnaire.

Comme tous ceux qui l'ont précédé, ce mouvement a un point d'appui en Amérique. C'est de là, dit-on, que vient l'argent, qui est également le nerf de cette guerre sociale.

Bon nombre d'Irlandais, émigrés aux Etats-Unis depuis 1847, s'y sont enrichis, et ils ne cessent, avec un remarquable dévouement pécniaire, de venir en aide à leurs compatriotes restés en Irlande. On estime à plus de 15 millions de livres sterling (375 millions de francs) les sommes envoyées par les Irlandais d'Amérique à leurs frères d'Europe, dans le cours des trente dernières années. Déjà, le comité du mouvement agricole a reçu, de Boston 50,000 livres sterling, et de nouveaux envois d'argent sont annoncés.

Mais l'agitation pour la diminution des fermages n'est pas seulement agricole, elle est politique par les encouragements, par les excitations qu'elle a reçus des Home Rulers, de ce parti qui poursuit l'établissement d'un parlement autonome à Dublin.

A la tête de ce parti se trouve M. Parnell, membre du parlement, qui a provoqué plus d'une scène tumultueuse dans la Chambre des communes. Sans avoir ni le talent ni le prestige d'O'Connell, il n'en déploie pas moins une activité dévorante. C'est l'âme de l'agitation. Au meeting de Tullow, après avoir énuméré de nombreux exemples de dureté des propriétaires envers leurs fermiers, il exhorta ses auditeurs "à mettre ces tyrans à la raison." Partout, l'agitateur prêche le refus de paiement des fermages et prédit que l'Irlande ne sera tranquille et satisfaite que quand on aura réalisé la devise: La terre irlandaise aux Irlandais.

Les autorités ont commencé à exercer des mesures de répression: et trois personnages importants viennent d'être arrêtés. D'immenses

meetings se tiennent chaque jour pour protester contre cet acte du gouvernement et Parnell a été proclamé à Dublin le chef du parti de l'agitation. Son langage est de plus en plus violent. L'archevêque de Dublin, nous dit le télégraphe, a condamné les meneurs de ce mouvement qui pourraient bien prendre sous peu le caractère d'une guerre civile. En tous cas, il devient évident que le prolétariat agricole a besoin de réformes.

LES EXCES DE LANGAGE.

Nous lisons dans la Gazette de Sorel: Notre confrère d'Ottawa paraît beaucoup s'intéresser à la Gazette. Nous ne savons pas pourquoi, mais la malveillance pero dans chacune de ses lignes à notre adresse.

Notre confrère ferait bien de se mieux renseigner sur ce qui se passe ici, puisque cela paraît le préoccuper, avant de hasarder des observations semblables à celles qu'il a publiées. Surtout de dire que, ce sur quoi il s'appuie, pour étayer son rôle de régulateur, est tout à fait contraire à la vérité.

Notre confrère du Canada qui pose pour la postérité, sinon pour la génération actuelle, sera-t-il assez juste pour se conduire d'après ce qui précède?

La Gazette de Sorel se fait illusion sur l'intérêt qu'elle nous inspire, de même qu'elle se trompe en nous attribuant de la malveillance. A l'anti-catholisme comme à la haine, il faut des ali-ments qui nous manquent ici. Que le confrère se désabuse donc; sa personne n'est pas le point de mire de nos attaques: elle nous est indifférente à tous les points de vue.

S'il nous arrive de dire, de temps à autre, ce que nous pensons des procédés de polémique d'une certaine presse, la Gazette de Sorel est mal venue à s'en plaindre. Elle n'a pas le droit de trouver étrange que nous protestions contre des excès de langage que ne tolérerait pas la bonne compagnie. Car, la presse est une institution trop honorable pour en affaiblir le prestige, ou en ravaler la dignité par des propos de porte-faix, et la profession ne devrait compter que des gens comme il faut.

Pourquoi donc ne pas bannir l'outrage de nos colonnes et ne pas appeler par leurs noms ceux à qui nous nous adressons, sans y ajouter une longue kyrielle de sobriquets idiots; pourquoi, enfin, ne pas entretenir le lecteur comme on le ferait dans une société de bonnes manières? Est-il nécessaire, pour avoir raison d'un adversaire, de tremper sa plume dans la boue du ruisseau, et le rédacteur de la Gazette de Sorel croit-il avoir infiniment d'esprit en nous parlant, par exemple, de Papa Michel? La preuve que nous n'avons pas eu tort de "régenter" le confrère, c'est qu'il a dû faire amende honorable à M. Mathieu, la semaine dernière. Au lieu de se mettre à genoux devant ceux qu'elle insulte, la Gazette de Sorel qui nous paraît avoir le courage du lièvre, devrait prendre le parti de se taire, ou du moins de baisser le ton. Un peu plus de courtoisie lui épargnerait l'humiliation de prendre de ces attitudes suppliantes, et beaucoup plus ridicules, ou en conviendra, que la "pose du Canada pour la postérité."

Nous estimons l'écrivain qui respecte son état, qui sait faire valoir ses idées ou ses principes, en restant gentilhomme; nous méprisons le fantoche qui dissimule sa faiblesse sous des airs de bel esprit, et se couraie sous des airs de faux brave. L'invective n'est ni le génie, ni le talent, ni la science: c'est la platitude.

ŒUVRE ANTI-NATIONALE.

Le Bien Public, publié à Worcester, Mass. E. U., prêche la naturalisation des canadiens-français dont il voudrait faire des sujets américains. Pour mieux accomplir son œuvre, cette feuille n'hésite pas à dénigrer injustement notre régime politique et notre état social.

Tout récemment, elle disait: "La province de Québec n'offre pas les avantages des Etats Unis: les Canadiens Français y sont moins considérés des anglais qu'ici ou personne ne les domine; les institutions de cette province ne sont pas à comparer à celles des Etats Unis; la langue française y est persécutée, tandis qu'ici elle est protégée et le sera encore plus bientôt. Autant de vérités irréfutables."

Si les Etats Unis offrent des avantages si précieux, pourquoi les autres organes français ne cessent-ils de conjurer nos nationaux de ne pas y émigrer? Il est ridicule de prétendre, d'autre part, que nos compatriotes sont plus indépendants chez nos voisins qu'ici. Dispersés dans les différents Etats, les Canadiens-Français ont-ils autant d'influence que dans la province de Québec où la majorité—que nous composons—se gouverne elle-même? Enfin, il nous restait à apprendre que la langue française était "persé-

cutée" à Québec, tandis qu'elle était protégée aux Etats Unis. C'est sans doute pour prouver leur attachement à cette belle langue que les autorités viennent de la supprimer à la Louisiane.

Nous aimerions à savoir aussi ce que pense le confrère de notre système d'éducation. Prétendrait-il, que l'organisation américaine l'emporte sur celle du Bas-Canada?

Le Bien Public a bien le droit de se croire plus libre sur le sol américain; mais au moins, devrait-il avoir un peu de souci pour la vérité dans sa propagande anti nationale.

ECHOS DU JOUR.

On pense que la ligne du Grand Tronc sera ouverte à Noël jusqu'à Chicago.

Qui le croirait? Le Chroniqueur de Québec est plein de bienveillance pour les nouveaux ministres: il leur fait même la cour et leur attribue toute espèce de bonnes qualités. Les conversions se multiplient.

L'honorable M. Flynn est parti pour se rendre dans son comté. Il est question d'un M. Veil, de la baie de Gaspé, comme candidat libéral. Mais nous pensons que l'élection du nouveau ministre se fera par acclamation.

L'Advocate de Saint-Jean, Terre-Neuve, apprend que le Pape a choisi le révérend Fr. Jno. Bapt Scandella, évêque de Gibraltar, comme successeur de feu Monseigneur Conroy. Le Dr Scandella est né en 1821, a fait ses études à Rome et a été promu à l'épiscopat en 1857.

Il est question de terminer l'année prochaine, le chemin de fer Grand Sud-Ouest entre Saint-Jean et Saint-Stephen. On a l'intention de relier cette voie au chemin de fer du lac Mégantic et d'en faire la ligne la plus courte pour se rendre à Montréal.

Douleur sur douleur: le télégraphe nous apprend que l'impératrice Eugénie n'a pu arriver à temps à Madrid pour recevoir le dernier soupir de sa mère, la comtesse de Montijo. L'impératrice était rendue à Paris lorsque la triste nouvelle lui est parvenue.

Sir L. onard Tilley juge par le Free Press de London:

"Il est rare qu'un ministre se donne autant de peine que sir Leonard Tilley pour se procurer des renseignements; et il est évident que le ministre des finances ne travaille pas pour le triomphe d'un parti. Il a compris l'importance de sa mission, qui est de travailler à la prospérité, au progrès et au développement du pays."

Le parti libéral, battu à mort dans la province de Québec, commence à mettre en avant des théories impossibles pour se persuader qu'il vit encore. Voilà que l'on parle de réclamer la représentation des minorités. C'est un article du nouveau programme qui vient à point dans tous les cas.

Un journal français publié aux Etats-Unis dit que les Canadiens continuent d'émigrer. Pourtant, ajoute-t-il, les récoltes ont été bonnes; de nouvelles manufactures s'établissent en grand nombre par tout le Canada; le grain doit se vendre facilement; nous nous demandons: où est le mal?

Le Herald, de Halifax, fait la réponse suivante au Telegraph et au Freeman, de Saint Jean, qui ne cessent de débâter contre le nouveau tarif: "Prétendre que les affaires, au Canada, à la Nouvelle-Ecosse, à Halifax même, n'ont pas pris une nouvelle tournure depuis douze mois, c'est mentir avec la plus grande audace et nous ne sommes pas surpris que le correspondant de nos confrères cache son nom. Dans le commerce du sucre seulement, les marchands de Halifax ont réalisé \$200,000 de plus que l'an dernier. L'augmentation du fret produira également \$200,000. Quant au commerce de farine, depuis qu'il importe plus de farine américaine, il produira \$400,000 de plus que l'an dernier."

Le Herald de London, ont, n'est pas tendre pour les libéraux. Voici ce qu'il dit à propos de l'élection récente des ministres de Québec: "Les élections d'hier sont le dernier acte de la conspiration Letellier, car l'élection de M. Flynn, à Gaspé, ne fait de doute pour personne. Il est clair, aujourd'hui, que l'administration Joly, issue de la fraude et de la corruption, n'a jamais eu la confiance de la province et M. Joly savait parfaitement la chose. Mais il y a plus; ces élections démontrent que toutes les protestations d'honnêteté et d'économie de M. Joly, pendant dix-huit mois, n'étaient que faussetés et qu'il songeait plus à assouvir les coteries qu'à faire le bien de la province. A toutes fins et égards, le parti rouge de Québec est aujourd'hui mort et enterré sans espoir de résurrection."

Nous lisons dans l'Eclair: L'honorable M. Cauchon n'a pas sanctionné le bill prohibant l'impression des documents officiels en langue française et proclamant la langue anglaise, seule langue officielle au Manitoba, comme on l'a prétendu.

Le bill en question a été soumis à Ottawa par l'honorable M. Cauchon. Ce dernier aurait peut-être mieux fait de le dévouer à son nom, mais cependant tout espoir n'est pas perdu.

Le confrère nous donne donc raison. Ce témoignage d'une feuille libérale est concluant, pensons-nous. Que vint dire le Franco-Canadien et l'Union qui ne comprennent pas que l'on pût blâmer M. Cauchon d'avoir permis à ses ministres de violer la constitution éternelle?

Nous avons annoncé hier que plusieurs partisans de l'honorable M. Paquet avaient été brutalement assaillis par les libéraux. Voici ce qu'a ajouté le Quotidien de Lévis: Il n'est malheureusement que trop vrai que des citoyens paisibles et respectables de Lévis ont été brutalement assaillis, battus et gravement maltraités, jeudi à midi en revenant de Saint-Joseph. Nous avons vu quelques-uns de ces malheureux victimes et nous pouvons dire qu'il faut être de voir les plaies, blessures et meurtrissures qui nous ont été exhibées.

Il paraît qu'il y a onze personnes qui ont été ainsi maltraitées.

Quel courage il a fallu pour accomplir pareil exploit! Battus au scrutin l'ennemi a voulu avoir sa revanche avec le bâton. C'est vraiment chevaleresque!

Il a été exporté, cette année, des ports de Montréal et Québec, 21,101 bestiaux; 77,181 moutons; 3,656 cochons. La valeur approximative des bestiaux est de \$2,111,200; celle des moutons de \$771,810, et celle des cochons, de \$52,720. Total, \$2,935,730.

Ces exportations d'animaux nous ont valu des exportations considérables de fourrage. Ainsi, on estime que pour nourrir ces animaux pendant 10 jours de traversée, il a fallu pour \$92,690 de fourrage. Le coût approximatif du fret océanique a été de \$583,900.

L'Union de Saint-Hyacinthe affirme, cependant, l'autre jour, que la protection avait anéanti le commerce d'animaux.

Le Globe a fait une découverte. Selon lui, le développement qu'a récemment pris le commerce de charbon de Halifax aux Antilles, tout comme cette année. Cela est vrai; mais l'an dernier, les navires ne rapportaient pas de sucre brut au Canada; il se rendaient à New-York d'où ils rapportaient, à fret réduit, de la farine américaine qui encombrant nos marchés. Aujourd'hui, nos cultivateurs et nos meuniers ont le contrôle du marché des provinces maritimes. C'est quelque chose. En outre, l'an dernier, les exportations de charbon de la Nouvelle-Ecosse représentaient 185,443 tonnes et, cette année, trois compagnies en ont expédié, à elles seules, 285,426 tonnes. Légère différence.

La Concorde est à lire: "Il est incontestable—dit elle—que le nouveau cabinet vient de remporter un triomphe éclatant, colossal et si le peuple n'a pas entendu approuver l'action du Conseil législatif, il a du moins prononcé sur la nécessité de l'union. Nous venons d'avoir, en effet, le consolant spectacle de deux partis politiques acharnés jusqu'à aujourd'hui, à accepter la branche d'olivier qui est l'emblème du programme du nouveau gouvernement et qui peut devenir le signe de ralliement pour les hommes de bonne volonté et qui désirent sincèrement le bien de leur pays."

Notre confrère éprouve aujourd'hui un irrésistible besoin de concorde: il ne veut plus de luttes stériles et fratricides. Personne ne contestera que l'organe de M. Turcotte ait les meilleures raisons du monde de ne pas résister au courant de l'opinion publique. L'isolement serait si pénible.

Le Herald, de London, se réjouit de ce qu'il appelle le dénoement de la crise politique à Manitoba,—crise dont il assigne la cause à la nomination de M. Cauchon. "On avait insulté, dit-il, au sentiment public en imposant cet homme-là, et l'irritation des esprits s'accrut davantage par le fait que le lieutenant-gouverneur exigeait que tout lui fût soumis en français. Et si la majorité adopta une loi pour supprimer les impressions françaises, ce n'était pas tant pour se venger de la minorité que pour défier M. Cauchon dont la révo-cation rétablirait l'harmonie parfaite et serait accueillie avec joie par la population respectable de tous les pays."

Notre confrère apprécie mal les derniers événements politiques auxquels la personnalité de M. Cauchon—que nous n'avons ni le désir, ni la mission de défendre—est tout à fait étrangère. Le conflit n'a pas été provoqué par les haïnes qu'aurait pu susciter le lieutenant-gouverneur. Non, M. Cauchon a dû se faire ou-

blier, et la crise a été amenée par l'ambition d'un homme qui voulait à tout prix rester premier ministre. Après ce qui s'est passé, le Herald a tort de dire que M. Cauchon professait un culte exagéré pour la langue française. C'est un acte d'ingratitude.

LES POSSESSIONS ANGLAISES EN ORIENT.

(Pour le Canada.)

Une lutte lointaine et peu glorieuse se fixe aujourd'hui les regards de toutes les puissances du monde civilisé. Comment se fait-il donc que la lutte de quelques régiments anglais avec une tribu barbare puisse exciter tant d'intérêt?

On ne le sent que trop! Ce conflit, éclaté au milieu des montagnes de l'Afghanistan, n'est que le prélude d'un choc plus considérable, dont les conséquences devront ébranler l'Europe entière.

En vain la diplomatie a-t-elle cru assurer, par le traité de Berlin, la paix du monde. Ce traité, rapproché de tout ce qui se passe actuellement en Asie, n'est qu'une nouvelle preuve de l'impuissance et de la duplicité des puissances anglaises dans les Indes longtemps, entre l'Angleterre et la Russie, devra tôt ou tard éclater. Elle pourra être ajournée, et l'on ne sait pas encore au juste en quel lieu du monde elle aura lieu. Mais encore une fois, cette lutte—préparée par l'Europe entière—est inévitable. C'est chaque nation—sauf la France qui continue à se tenir isolée—cherche à se créer des amitiés pour le jour où le canon commença à gronder.

En vue de ces complications dont les enchevêtrements britanniques en Asie serent la cause, la publication de quelques notes historiques sur l'origine et le développement de la puissance anglaise dans les Indes ne saurait être sans actualité.

D'après une tradition fort accréditée, il existait en Orient, dans les temps préhistoriques, une famille nommée "les Alghas." Plus tard, lorsqu'elle fut devenue trop nombreuse, ses membres se dispersèrent, les uns allant à l'est, les autres à l'ouest. Une des branches aurait peut-être une partie de l'Europe et l'autre se serait répandue en Asie, principalement dans l'Afghanistan, la Perse et l'Indo-chine. Chaque groupe porta naturellement avec lui son langage, lequel, dans le cours des siècles, aurait subi différentes modifications, et se serait divisé en la langue grecque, le grec et le latin, d'où sont dérivées la plupart des langues modernes, tant en Asie qu'en Europe. De fait, l'on rencontre, dans chacune de ces langues, une quantité de mots accusant la même origine.

D'où il faut conclure que les Anglais, en pourchassant les Afghans, ont fait bon marché de la guerre à leurs cousins. Mais ceux-ci sont demeurés dans un état de barbarie presque complète, tandis que ceux-là forment maintenant l'un des peuples les plus civilisés et les plus puissants du monde. D'un côté, les Afghans n'ont pas songé à s'éloigner de la terre natale; de l'autre, les Anglais, par leur genre commercial, ont exploré toutes les mers, touché tous les rivages accessibles à leurs nombreux vaisseaux, et c'est ainsi qu'ils ont fini par se trouver face à face avec les descendants de ceux qui auraient été aussi leurs ancêtres.

En 1467, les Portugais et en 1550, les Hollandais publièrent qu'il existait en Orient un pays extraordinaire ment riche; l'or y était aussi commun que les pierres et les diamants aussi nombreux que les olives. Le peuple anglais commença alors à se distinguer comme nation marchande, et de l'autre, les Anglais, chassés par leur genre commercial, ont exploré toutes les mers, touché tous les rivages accessibles à leurs nombreux vaisseaux, et c'est ainsi qu'ils ont fini par se trouver face à face avec les descendants de ceux qui auraient été aussi leurs ancêtres.

En 1467, les Portugais et en 1550, les Hollandais publièrent qu'il existait en Orient un pays extraordinaire ment riche; l'or y était aussi commun que les pierres et les diamants aussi nombreux que les olives. Le peuple anglais commença alors à se distinguer comme nation marchande, et de l'autre, les Anglais, chassés par leur genre commercial, ont exploré toutes les mers, touché tous les rivages accessibles à leurs nombreux vaisseaux, et c'est ainsi qu'ils ont fini par se trouver face à face avec les descendants de ceux qui auraient été aussi leurs ancêtres.

L'histoire de cette compagnie, depuis sa fondation jusqu'au jour de sa dissolution, en 1858, est l'histoire de la domination anglaise dans les Indes. Après avoir fait le commerce avec les princes orientaux pendant une dizaine d'années, la compagnie obtint le renouvellement de sa charte, en même temps que la permission des autorités indigènes d'établir des comptoirs à Madras, Calcutta, Bombay et en différents autres endroits moins importants. En peu d'années, ces villes devinrent des centres privilégiés d'exclusivité anglaise. Et bientôt aussi, on éprouva le besoin de protéger, par une organisation efficace, les richesses accumulées dans ces lieux. C'est alors qu'on demanda au gouvernement de Londres l'autorisation de lever des forces suffisantes pour assurer l'inviolabilité de la propriété des sujets britanniques dans les Indes. Non-seulement cette autorisation fut accordée, mais le roi Charles II voulut, en outre, révoquer la compagnie du droit de faire, à sa discrétion, la paix avec les princes indiens, ou de leur déclarer la guerre.

Ces troupes ne furent d'abord qu'un ramassis d'aventuriers, de repris de justice et de déserteurs de l'armée anglaise. L'apât d'une solde ne taré pas à attirer sous les mêmes drapeaux les naturels du pays. Ceux-ci fournissaient, en 1857, un contingent de 230,000 hommes, sur une armée de 314,000.

La compagnie sut, dès les commencements, profiter des dissensions dont ces pays souffraient par suite de l'ambition des princes qui s'en partageaient la souveraineté. Ces derniers, toujours en guerre entre eux, récla-

maient l'assistance de la compagnie. Celle-ci intervenait d'autant plus volontiers que cela entraînait dans ses vues. Toujours sûre de faire pencher la victoire du côté où elle se rangeait, elle comptait à dessus pour fasciner l'esprit des populations et préparer ces derniers à subir le joug de l'Angleterre. Chaque intervention lui rapportait, en outre, un gain considérable, soit en argent, soit en possessions territoriales. Il vint un temps où son influence, grâce à ce système, fut si puissante que les princes furent traités avec elle d'égal à égal, acceptant ses représentants à leurs cours et obéissant à ses ordres. Bref, elle s'assura une autorité souveraine que le gouvernement impérial reconnut tacitement.

Deux hommes—lord Clive et Warren Hastings—contribuèrent particulièrement, par leur énergie, leur habileté peu scrupuleuse et leur audace, au développement et à la consolidation de ce pouvoir. Avant l'arrivée de Clive dans les Indes, la compagnie avait souffert considérablement des succès obtenus par les Français qui, eux aussi, avaient su profiter des circonstances pour faire des acquisitions territoriales et ouvrir de nouvelles perspectives au commerce de leur patrie.

La chute de l'empire du Grand Mogol favorisa singulièrement les desseins des européens. Après la mort du fameux Aurang-Zeb, (1707), les gouverneurs des différentes provinces se rendirent indépendants, et la guerre commença entre ces nouveaux rois. Là, comme dans toutes les autres parties du monde, les bataillons anglais et français durent s'entrechoquer. En 1746, Madras fut prise par La Bourdonnais, et l'armée du Nabab de Carnate détruite. Malheureusement, cette victoire qui aurait dû assurer la prépondérance de la France, devint la cause de sa faiblesse. D'abord, gouverneur de Pondichéry, fut jaloux des succès du général La Bourdonnais; la méintelligence éclata entre eux, et ce dernier fut contraint de retourner en France, où, pour le récompenser de sa valeur, on le jeta dans un des noirs cachots de la Bastille.

Les démêlés des deux gouvernements avaient permis aux Anglais de reprendre l'offensive et de triompher de leurs ennemis. Madras fut rendu par le traité d'Aix-la-Chapelle, et en 1761, ils forcèrent Lally, successeur de Duplex, à remettre Pondichéry, qui retourna cependant à la France par le traité de Paris, non sans auparavant avoir vu toutes ses fortifications détruites.

Ces désastres avaient été précédés d'une victoire importante gagnée par lord Clive, à Plessey, le 20 juin 1757. Dès lors s'en fut fait de la puissance française dans les Indes.

(A suivre.)

—Notre entreprenant manufacturier, M. G. Pontbriand, a été chargé par la corporation de la ville de Berthier de confectionner deux pompes pour l'aqueduc que notre ville sœur est en train de construire un de ces temps-ci et qui sera bientôt prêt. Ces deux pompes ayant un parcours respectif de 2 à 15 pouces, ont été faites d'après un ancien système que M. Pontbriand a lui-même perfectionné. Cette manufacture prend de jour en jour plus d'importance; vingt-cinq hommes y sont employés chaque jour et M. Pontbriand pense qu'il doublera bientôt ce nombre si la production continue à faire sentir ses heureux effets. Succès à notre entreprenant concitoyen.—(Le Sorelois).

—Ceux qui désirent savourer une tasse d'excellent café, doivent essayer le mélange délicieux de James Buchanan, 71 rue Rideau, Ottawa, 4 novembre 1879.

SERVICES A THÉ

EN
Porcelaine,
44 MORCEAUX,
\$3.50.
C. S. SHAW ET C^{ie}
63 rue Sparks.

ROBES! ROBES!!

ROBES pour l'automne.
ROBES pour la maison et le dehors.
ROBES pour la ville et la campagne.
ROBES pour le voyage et la promenade.
ROBES pour les réceptions et soirées.

ROBES
Pour toutes les circonstances, chez Stitt et Cie.
Tissus de fabrique domes..... 22c pour robes.
Légers..... 25c et 37c pour robes.
Serge étonné..... 28c pour robes.
Tissu commun..... 28c pour robes.
Serge de Cornouailles..... 33c pour robes.
Tissus de Roubaix, de fabrique domestique..... 55c pour robes.
Serge de Cachemire..... 42c pour robes.
ROBES DE STITT ET C^{ie}.

NOUVEAUX POMPADOURS.
Cet article est décidément un nouveauté et fait décidément une très-belle robe quand on l'emploie avec le cachemire ou la serge.
NOUVEAUX VELOURS POMPADOURS. Chez
NOUVELLES SOIES POMPADOURS. STITT ET C^{ie}.
NOUVEAUX CACHEMIRES POMPADOURS.

CONFORT ET ÉLÉGANCE DES ROBES.
En demandant leurs robes chez Stitt et Cie les dames sont sûres d'avoir des robes bien taillées et leur faisant à la perfection.

VELOUTINES.
Les Veloutines à brocart et Corduroy sont la nouveauté de la saison.
Pour la veloutine, allez chez Stitt et Cie.
Spécialités chez Stitt et Cie.
Bonneterie en Cachemires Français et Saxons
Bonneterie en Soie.

Spécialités chez Stitt et Cie.
Cravates et foulards pour dames.
Gants de chevreau pour dames, de 1 à 6 boutons.
Robes de fantaisie, brocarts et unis.
Colis et manchettes en toile, ourd dames.
Sous-est et à faire construire un de ces temps-ci et qui sera bientôt prêt. Ces deux pompes ayant un parcours respectif de 2 à 15 pouces, ont été faites d'après un ancien système que M. Pontbriand a lui-même perfectionné. Cette manufacture prend de jour en jour plus d'importance; vingt-cinq hommes y sont employés chaque jour et M. Pontbriand pense qu'il doublera bientôt ce nombre si la production continue à faire sentir ses heureux effets. Succès à notre entreprenant concitoyen.—(Le Sorelois).

MODES.
Les dernières nouveautés se trouvent chez STITT ET C^{ie}.
MANTEAUX.
Manteaux de Paris, Berlin et Londres, du plus beau fini et du meilleur goût, chez Stitt et Cie.

Mesdames venez chez STITT ET C^{ie}.
53 et 55 Rue Sparks.

Le grand ETABLISSEMENT DE LA VILLE, POUR MARCHANDISES DE MODES, Vêtements d'hommes etc., etc.

EST CELUI DE G. C. EGAN, 537 & 539 RUE SUSSEX.

Les gens de la campagne trouveront leur avantage à venir examiner notre Stock.
537 & 539 RUE SUSSEX, OTTAWA.
Ottawa, 10 novembre 1879.

"HOME, SWEET HOME."

Ayant à cœur les intérêts du public, j'ai acheté, cet automne, un bel assortiment de meubles que j'ai eu à bon marché et que je puis livrer à des prix jusqu'à présent inconnus.

A mon grand magasin de meubles, 94 rue Rideau, on peut se procurer toutes sortes de meubles pour une bagatelle.
Marale.—Venez inspecter mon Stock.

J. ERRATT

GIBSON, FILS ET WARNCK, MANUFACTURIERS DE Biscuits

pour le commerce de gros.
Le plus grand établissement de la vallée d'Ottawa.
Tous nos biscuits sont cuits à la vapeur au moyen d'un fourneau mobile qui a une capacité de 20 quarts de fleur par jour.

Nos employés sont des premiers maîtres du pays. Nous ne nous occupons que du four-nement de gros seulement et garantissons pleine satisfaction.
GIBSON, FILS ET WARNCK, Coin des rues Bank et Queen.

49 et 51 RUE RIDEAU
Kearns & Ryan
GRANDE VENTE

DU STOCK DE
Chenet, Tassé et Cie.
Flanelles valant 60 cts., réduites à 40 cts.
" de fantaisie de 50 cts., " 35 "
Draps bonne qualité (double largeur), \$1.50
Nugues et lainages à moitié prix.
N'OUBLIEZ PAS CHEZ
KEARNS & RYAN.
Ottawa, 19 nov. 1879.

Service Télégraphique.

ÉTATS-UNIS.

Grand-La Bourse-Billard.
New-York, 25—On insiste pour que le général Grant accepte la présidence de la compagnie du canal interocéanique.
La bourse a été plus tranquille hier.
Le tournoi de billard continue.

CANADA.

Intercolonial—La loi des poids et mesures—Arrestation—M. Racicot—Faites—Elections.

Halifax, 25—Les travaux sont encore suspendus sur le lac Saint-Pierre.

L'élection locale a lieu aujourd'hui. La semaine dernière, 224 chars de marchandises sont arrivés par l'intercolonial et il en a été expédié 156.

Montréal, 25—M. Brunel, de la division des poids et mesures, au bureau du revenu de l'intérieur, est ici, à propos de l'agitation qu'a créée la mise en vigueur du nouvel Acte concernant les poids et mesures. Plusieurs saisies ont été opérées. L'honorable M. Baby est attendu ici de main et aura une entrevue avec les fermiers.

Un notaire et courtier bien connu a été arrêté, hier, sous accusation d'avoir mal géré une succession. On croit que la poursuite est frivole et vexatoire.

On parle de la résignation de M. Racicot, M. P. P. pour Missisquoi. Il se ferait immédiatement réélire comme conservateur.

Saint-Jean, N.-L., 25—La maison De Veber et fils a déposé son bilan. Le passif est de \$500,000.

Hamilton, 25—La campagne municipale est commencée.

EUROPE.

La princesse Christine—Le ministre français—La dette grecque—Démotion—Encore l'agitation agraire—Bèzes.

Madrid, 25—La princesse Christine est arrivée et l'on fait de grands préparatifs pour le mariage.

Paris, 25—On annonce la résignation de M. Lepère, ministre de l'intérieur, à propos d'une certaine nomination et des poursuites intentées, malgré lui, contre un organe bonapartiste. Il a résigné à la demande de Gambetta.

Berlin, 25—Le roi et la reine de Danemark sont attendus ici vendredi prochain.

Constantinople, 25—Le gouvernement turc a décidé de payer l'intérêt de sa dette.

Londres, 25—Madame Weldon, cantatrice bien connue à Londres, a obtenu jugement contre M. Mortimer, éditeur du *London Figaro*, pour diffamation. Il est condamné à cent livres d'amende et trois ans de prison.

L'agitation agraire continue, plus violente que jamais, en Irlande. Les Irlandais qui résident à Londres, veulent tenir une assemblée dans Hyde Park.

On apprend que l'armée du Chili a remporté une grande victoire sur celle du Pérou et de la Bolivie.

John T. Delane, ancien rédacteur du *Times*, vient de mourir.

A TRAVERS OTTAWA.

—Le bazar de Sainte-Aune se continue avec succès.

—Ottawa aura, cet hiver, quatre ronds à patiner.

—Le Dr Schultz, M. P., sera présent au banquet du 28.

—Samedi dernier, une maison occupée par M. R. E. Lyon, sur la route Richmond, a été détruite par le feu.

—Le gouvernement a décidé de faire construire de nouveaux quais sur le côté ouest du canal.

—Un vapeur et trois barges ont pris environ deux heures, hier, pour sortir des glaces du canal et arriver aux écluses.

—Deux chevaux ont pris le mors aux dents, hier, sur la rue Daly. L'un d'eux s'est fait une rude blessure en allant se heurter contre un poteau de gaz.

—Plusieurs bateliers qui ont été employés pendant la saison de navigation sur le Saint-Laurent et l'Ottawa, sont de retour dans leurs foyers.

—La cour de révision a siégé hier et une foule d'affaires y ont été réglées. La séance a duré depuis 9 hrs. du matin jusqu'à 8 hrs. du soir.

—Nous regrettons d'apprendre que M. le Dr Sweetland s'est brisé la rotule du genou, en tombant de sa voiture.

—M. George Armstrong, ancien propriétaire de l'hôtel "Union", de cette ville, a disparu mystérieusement d'un hôpital des États-Unis où il était gardien.

—Une séance spéciale du conseil de ville a eu lieu, hier soir, pour considérer la pétition du fermier du marché, pétition dont nous avons déjà parlé. On n'a pas réussi à s'entendre et la pétition sera considérée de nouveau à la séance de lundi.

—Pendant la dernière saison, il est venu 800 émigrants à Ottawa. M. Wills les a tous placés; mais il croit que, cette année, il ne pourra pas en placer davantage.

—On dit que M. Goodwin, entrepreneur, va bientôt commencer les travaux sur le canal de Grenville. Ce serait un bien bonne chose, car nombre d'ouvriers trouveraient là de l'emploi.

—Encore un abus qui se renouvelle: La corporation a des règlements très précis qui obligent chacun à enlever la neige sur son trottoir, pour l'avantage des piétons; mais elle ne les fait point observer. Aussi, hier, il était beau de voir le nombre des personnes qui se sont étalées sur les trottoirs.

—L'enterrement de M. Edouard Dazé a eu lieu, ce matin, à la Basilique. Le convoi funèbre était très nombreux. L'Union Saint-Joseph dont le défunt était membre, précédait le chariot et la suite venait les parents et un long cortège de citoyens. M. Dazé était fort estimé de ses confrères, les facteurs urbains, qui portaient les coins du poêle et se sont cotisés pour payer une partie des frais d'enterrement.

COURRIER DE HULL.

Tous les moulins à scies, de ce côté-ci de la Chaudière, sont fermés à cause du froid.

M. P. W. Symmes, percepteur du revenu de l'intérieur, est venu, hier, rendre visite à ses administrés de la cité de Hull. Il va sans dire que la visite attendue a été des plus agréables à ceux qui devaient la redouter.

Après une ouverture par l'orchestre Mariot dont l'organisation, entre parenthèses—nous a semblé très complète, un solo par Mlle Goodwin et un duo de harpes par Mmes Féron et O'Connor, Sa Grandeur a présenté le confédérateur, Monseigneur, dans quelques paroles fort heureuses, a déclaré que le Révérend Père Hunt était un éloquent prédicateur, et que, par suite, il devait s'entendre à faire une conférence.

Monseigneur ne s'était pas trompé. Cette conférence offre le plus grand intérêt. Rechercher les origines de la nationalité irlandaise, la suivre dans ses triomphes et dans ses revers, sur tous les points du globe, aux différentes époques, voilà, en peu de mots, l'idée de ce vaste sujet dont nous ne prétendons pas faire, ici, même une analyse.

Le R. P. Hunt est orateur et aime son pays,—*vir bonus dicendi peritus*. La voix, le geste, l'intonation, tout, chez lui, part du cœur. Il raconte aussi bien une anecdote qu'il exprime un grand élan patriotique.

«Dix nous vient toute cette race irlandaise?» demande un anglais fatigué. «Je suis sûr qu'il n'y avait pas un seul irlandais dans l'arche de Noé.»

«Certainement, non, répond le patriote irlandais, il n'y avait pas de gens de notre race dans l'arche de Noé, pour la raison toute simple que, ce jour-là, ils avaient en bien soin de se procurer un bateau pour eux seuls.»

Nous citons une anecdote entre une foule d'autres.

Dans le siècle d'apathie, d'indifférence ou nous vivons; en présence de tant d'apostats qui renient leur religion et leur nationalité, il fait bon entendre des discours énergiques et francs comme celui-ci conférence du R. P. Hunt et l'on quite la salle en répétant ces vers d'un grand poète:

J'aime qu'un Russe soit Russe
Et qu'un Anglais soit Anglais,
Que l'on soit Prussien en Prusse
Et qu'en France on soit Français.

Nous aimons aussi à entendre un fils de l'Irlande défendre et glorifier son pays.

Après une couple de morceaux de musique et les remerciements d'usage à Monseigneur et au confédérateur, l'auditoire s'est séparé en souhaitant que le R. P. Hunt nous donne bientôt une autre conférence.

Nous offrons des avantages considérables à ceux qui voudront faire de la propagande dans l'intérêt de notre journal. Il sera donné 15 pour cent à toute personne qui nous enverra cinq abonnements payés d'avance à l'édition quotidienne ou à l'édition hebdomadaire. Si on le préfère, il sera donné un abonnement gratis à toute personne qui nous fera parvenir le même montant.

VENTE EN LIQUIDATION
D'UN
Fonds de nouveautés

O'DOHERTY et Cie.
110 RUE SPARKS
Ont l'honneur d'annoncer qu'un de leurs associés se retirant des affaires, ils sont dans l'obligation de vendre toutes leurs

MARCHANDISES D'ETAPE et de GOUT
et qu'une vente complète est commencée depuis

SAMEDI, LES COURANT.
Cette vente étant impériale, les prix seront réduits de manière à ce qu'elle se fasse aussi rapidement que possible. Le "Stock" est bien assorti en marchant ses importées cet automne. La vente dure depuis 9 heures du matin jusqu'à 7 hrs. du soir.

O'DOHERTY ET Cie.
110 Rue Sparks
(Vis-à-vis l'Épicerie de Bate.)
Le 17 novembre 1879.

Williams' Singer

LA MEILLEURE

MACHINE À COUDRE

DU MONDE.

N'a pas son égal pour le fini, la durée et l'étendue de l'ouvrage fait.

2000

MAINTENANT EN USAGE

A OTTAWA.

Aucun autre MOULIN ne donne autant de satisfaction.

THOMAS MAY,
Agent général pour Ottawa.

BUREAU PRINCIPAL:
219 Rue Sparks.

SECONDAIRE:
284, RUE DALHOUSIE.
Ottawa, 25 nov., 1879 6m.

Jos. SENECAL

ENTREPRENEUR DE
FONDS FUNEBRES,

A toujours en main un assortiment d'articles en usage pour les funérailles, de toute qualité et pour tous les prix. Plusieurs

MAGNIFIQUES CORBILLARDS
fournis à ordre. Le tout à des prix très réduits.

JOS. SENECAL,
No. 261, rue Dalhousie.
Ottawa, 26 décembre 1878.

EN VENTE

LES
Canadiens de l'Ouest

PAR
JOSEPH TASSÉ.

2e EDITION.

Deux volumes in 8o de 400 pages chacun.

Edition ordinaire..... \$2.00
Edition illustrée de 21 portraits..... \$3.00

PREMIER VOLUME.
BIOGRAPHIES: Charles de Langlade, Jean-Baptiste Cadot, Charles Reaume, Jos. Ph. Rolette, Jacques Porcier, Salomon Juneau—fondateur de Milwaukee, Julien Dubuque—fondateur de Dubuque, Iowa, Antoine Leclerc, Jacques Dupéron Baby, Joseph Rainville, Jean-Marie Ducharme, Louis Provencal, Jean-Baptiste Faribault, Jean-Baptiste Lefebvre, Jean-Baptiste Perrault.

SECOND VOLUME.
BIOGRAPHIES: Vital Guérin—fondateur de Saint-Paul, Minnesota, Jos. ph. Rolette, fils, Pierre Ménard, François Ménard, Jean-Baptiste Maillet, Joseph Robison—fondateur de Saint-Joseph, Missouri, Louis-Vital Baugy, J. B. Roy Jacques Fournier, F. X. Aubry, Antoine Leroux, M. B. Ménard—fondateur de Galveston, Texas, Jean-Baptiste Beauvais—l'un des fondateurs de Chicago, Prudent Beauvry, Gabriel Franchère, Pierre C. Fambour, Joseph LaRoque, Pierre Falcon, Louis R. et.

EDITION ILLUSTRÉE.
PORTRAITS DE Joseph Rolette, Salomon Juneau, Jean-Baptiste Faribault, Alexandre Faribault, Vital Guérin, Joseph Robison, Augustin Grignon, Louis-Vital Baugy, F. X. Aubry, Prudent Beauvry, Victor Beauvry, Gabriel Franchère, Victor Beauvry, Louis Riel. SIX AUTRES GRAVURES ILLUSTRANT LE Tombeau de Dubuque, Saint-Boniface (Manitoba), Chicago en 1830, et une caravane attaquée par des sauvages.

On peut se procurer cet ouvrage en s'adressant à l'auteur, M. Joseph Tassé, Ottawa, Ottawa, 28 juin 1879.

UN CAPITAL CONSIDÉRABLE ET UN BON CREDIT

Nous mettons bien au-dessus de tous ceux qui essaient aujourd'hui de faire le commerce en Canada, sans l'un ou l'autre de ces éléments.

Le CAPITAL et le CREDIT nous permettent d'acheter nos marchandises en grandes quantités et directement des fabricants, et quand l'escompte est assez considérable, d'en profiter en payant comptant, comme nous avons fait dans bien des cas, les années précédentes, en sorte que nous pouvons dire que l'on trouvera nos prix aussi bas que ceux des PLUS GRANDES MAISONS du Canada.

L'augmentation considérable de nos ventes, depuis quelques mois, peut-être attribuée à ce qui précède; mais elle est due aussi aux faits suivants:

Grand choix et pleine valeur. Conditions libérales et soins constants. Enfin, connaissance parfaite du commerce de nouveautés en gros.

RUSSELL, FORBES & Cie.

PELLETIERIES!

Grand assortiment DE PELLETIERIES

de toute espèce et à

Tres-bas prix

CHEZ
H. L. COTE,
126 Rue RIDEAU 126

Près de la rue NICHOLAS.

Pelletteries teintes, réparées et faites à ordre sous le plus court délai.

Ottawa, 19 novembre 1879.—22. 1an

ETABLISSEMENT 1866.

HARRIS & CAMPBELL

FABRICANTS DE
MEUBLES ET TAPISSIERS,

IMPORTATEURS ET MARCHANDS DE
MEUBLES COMMUNS ET DE FANTAISIE

Desirent faire rappeler à leurs amis et au public en général qu'ils ont des facilités incomparables pour

Fournir et Monter toutes Résidences privées, Bâtisses Publiques et Bureaux,

Avec toutes sortes de Meubles et leurs Accessoires

Ayant par une longue expérience acquis une réputation de première classe (étant établis à Ottawa depuis 1866), nous sommes la seule compagnie en cette ville connaissant au parfait les affaires mentionnées plus haut, dans toutes leurs branches. Ayant un grand nombre d'ouvriers de première classe nous pouvons entreprendre toutes commandes qui nous sont faites et les terminer avec vitesse.

Nous désirons aussi attirer leur attention à notre assortiment de MEUBLES à notre magasin

158 RUE SPARK

quel nous devons ajouter considérablement dans quelques jours des objets de fantaisie et d'autres pour les ventes des Fêtes.

Nous manufacturons et plaçons aussi des Draperies, Rideaux, Gorniches, etc., nous cousons et plaçons les Tapis, plaçons et ajustons les Papiers, Mattings, etc. et en faisons une spécialité.

Nous réparons et recouvrons tous les meubles avec promptitude et avec soin, au plus bas prix.

Manufacture, 266 rue Sussex, magasin, 138 rue Sparks.

Ottawa, 26 décembre 1878. 1an.

BANQUET CONSERVATEUR.

Les messieurs qui désirent avoir des billets pour le banquet du 27 du courant peuvent se procurer des membres du comité, chez M. Durie et fils, rue Sparks, ou à l'Hôtel Russell.

Les demandes de billets seront reçues jusqu'au 25 du courant.

ARCHIBALD STEWART,
Secrétaire honoraire.
Ottawa, 23 Novembre 1879.

VENTE POUR HYPOTHEQUE.

En vertu de pouvoirs de vente contenus dans un certain acte hypothécaire exécuté par Narcisse Lafontaine et Dénégé Lafontaine, en date du 10 décembre 1878, l'immeuble suivant, savoir: le lot lettre "B," sur la côte Est de la rue McGee, en la cité d'Ottawa, dans le comté de Carleton et province d'Ontario, tel qu'indiqué sur un plan de la subdivision du lot de villa numéro quatre, sur le côté sud de la rue Park, et du lot de villa numéro quatre sur le côté nord de la rue Ottawa, en la dite cité d'Ottawa, lequel dit plan, fait après mesurement des dits lots, par William Ryan Thistle, écuyer, arpenteur provincial, porte la date du premier jour de mai 1868, et est enregistré dans le bureau d'enregistrement pour la dite cité d'Ottawa.

Les conditions de vente seront expliquées au moment de la vente. DAVID MORIN, Im.

Ottawa, 20 Nov. 1879.

VENTE POUR HYPOTHEQUE.

En vertu de pouvoirs de vente contenus dans deux certains actes hypothécaires exécutés par Joseph Maille et Marie Maille, son épouse, datés respectivement du 5 août 1876 et 8 novembre 1876, en faveur de Maxime Morin et par le dit Maxime Morin transférés au sousigné, David Morin, il sera offert en vente, le DIX HUITIÈME jour de décembre prochain, 1879, au bureau de GEORGES O'KEEFE, No. 298, rue Cumberland, en la cité d'Ottawa, l'immeuble suivant, savoir:

Le Lot Lettre "Y," sur le côté Est de la rue McGee, en la ville d'Ottawa, dans le comté de Carleton et province d'Ontario, tel qu'indiqué sur un plan de la subdivision du lot de villa numéro quatre, sur le côté sud de la rue Park, et du lot de villa numéro quatre sur le côté nord de la rue Ottawa, en la dite cité d'Ottawa, lequel dit plan, fait après mesurement des dits lots par William Ryan Thistle, écuyer, arpenteur provincial, porte la date du premier jour de mai 1868, et est enregistré dans le bureau d'enregistrement pour la dite cité d'Ottawa.

Les conditions de vente seront expliquées au moment de la vente. DAVID MORIN, Im.

Ottawa, 20 novembre 1879.

AUX INVENTEURS!

J. Coursolle & Cie.,
Soliciteurs de Brevets d'Invention, Dessins de Fabrique, Marques de Commerce et de Bois.

Agences et Correspondants aux États-Unis, en Angleterre et en France.

J. COURSOLLE & Cie.,
CHAMBRE VICTORIA,
Vis-à-vis le bureau des Brevets,
OTTAWA, Ont.
B. P.—Boîte 68.

GRAND ÉTALAGE DE FLANNAGAN!

Ettoffes à Robes de toutes les nuances et qualités. Assortiment complet de soies noires. Choix assorti de pompadours. Satins carreautes et unis. Wineys, de 5 à 18 centims.

Draps, choix complet. Velours de soie et de coton, excellentes marchandises. Fils de toutes variétés. Choix innombrable de gants de chevreau (kid.) de 2 à 8 boutons

NOTE—La seule maison de la ville qui offre un assortiment complet des fameux CORSETS CROMPTON.

Chaque département est complet et les prix sont le plus bas possible, comme à l'ordinaire.

Flannagan,

137 RUE SPARKS.
Ottawa, 10 octobre 1879.—29 j.—3 s.

Vêtements à la dernière mode.

Le Grand Etablissement de Tailleur, connu sous le nom de BROADWAY, No. 133 rue Sparks, est le plus beau, le plus élégant et le seul magasin tailleur de première classe tenu par un Canadien-Français. Il mérite à tous égards d'être encouragé par ceux qui ne veulent porter que des vêtements à la dernière mode et fabriqués avec les meilleures étoffes.

M. P. C. AUCLAIR, le propriétaire, vient d'acheter un Stock considérable d'étoffes les plus nouvelles, Anglaises, Écossaises et Canadiennes, convenables pour l'automne et l'hiver.

P. C. AUCLAIR,
Ottawa, 30 juillet 1879

133 Rue Sparks.

Le Magasin de Nouveautés "Lorne"

Grande Exposition de la Puissance—Premier prix décerné à D. Chisholm.

Le plus beau choix de marchandises de mode du pays; pour une toilette réellement fashionable les dames devraient visiter ce dépôt des dernières nouveautés.

D. CHISHOLM,
529 RUE SUSSEX.

Importations directes.

ÉPICERIES, VINS, LIQUEURS ET SEL DE LIVERPOOL, EN VENTE CHEZ

BASKERVILLE ET FRERES,
97, RUE RIDEAU, et 89, RUE DUKE, CHAUDIERE, OTTAWA.

Les prix sont des plus réduits.

Aussi, Lard, Poisson, Beurre, Œufs, Balais, Saucisses, Aliments, Laines, Cordes à lits, Pipes, Cigares, Tabac, Savon de Toilette, Chandelle de balais et de suif. Les négociants, hôteliers et les familles sont respectueusement invités d'aller inspecter leur immense assortiment. La pleine valeur garantie.

MANUFACTURE DE GANTS

DE LA
ville d'Ottawa.

M. L. A. GANTS faits à ordre. Gants et Mitaines de chambré (Kidd). Gants et Mitaines en peau de chevreuil. Gants et Mitaines de toute espèce, de première classe et à bon marché. La coupe et le matériel sont garantis.

Lewis et Blackford,
Enseigne du Gant, 66 rue Rideau.
Ottawa, 3 septembre 1878

COUVERTURES (en laine) BLANCHES endo unagées, pour \$1.40, au nouveau magasin de marchandises sèches de

BRYSON & Cie.
150 RUE SPARKS.

Ottawa, 2 septembre 1879.—23—25 s

NOUVELLES MARCHANDISES!

Nouvelles marchandises dans tous les départements.

L'ENSEIGNE DU LION D'OR

Est devenue célèbre, parce qu'on y trouve toujours de bons effets. On garantit que tout article donnera pleine satisfaction.

LES PRIX SONT MARQUÉS EN CHIFFRES CONNUS.

LE LION D'OR

EST

L'ENSEIGNE du GRAND MAGASIN

D'UN SEUL PRIX.

Mesdames, venez examiner notre assortiment et informez-vous de nos prix.

R. McMORRAN,
508—Rue Sussex. 508.
Ottawa, 26 septembre 1879.

MARCHE D'OTTAWA.

Mardi, 25.
Viande—Mouton par livre, 6c. à 7c.;
Lard, par 100 livres, \$6.00 à \$6.50;

MARCHÉS ÉTRANGERS.

New-York, 23.
Chemins de fer faibles et excités.
Coton, tranquille 12.

MARCHE EN GROS.

MONTREAL, 24.
Farine—Supérieure extra, 5 75 à 5 80;
Extrà supérieure, 5 75 à 5 80;

BOURSE.

Table with columns: Valeurs, Cours, and other market data.

FERRONNERIES RUSSELL HOUSE

A BON MARCHÉ.
Nous désirons remercier nos amis
canadiens pour le patronage étendu

GROSSE TARIÈRE

Rue Sussex.
Ottawa, 26 décembre 1878. lan.

Plombier, Gazier et Ferblantier

COUVERTURES EN FERBLANC ET FER
GALVANISÉ

J. P. MURPHY, FLOMBIER

POSEUR DE TUYAUX DE VAPEUR
ET DE GAZ.

J. P. MURPHY, FLOMBIER

POSEUR DE SONNETTES, etc
151, RUE RIDEAU.

J. P. MURPHY, FLOMBIER

BAIGNOIRS EN CUIVRE POLI, en
FER GALVANISÉ, en ZINC, etc.

J. P. MURPHY, FLOMBIER

Le meilleur Acier de Firth,
EXCELLENTE sous tous LES RAPPORTS

MANN & CIE.

Ottawa, 13 août 1872.

Grande Excitation.

THOMAS BIRKETT
Cause une excitation extraordinaire
en disposant de son assortiment

FERRONNERIE

A DES PRIX
MERVEILLEUSEMENT BAS.

THOMAS BIRKETT

Les Bains Turcs,
126 RUE ALBERT.

Hotel "Lorne"

Hotel Johnson,
JOHN JOHNSON, propriétaire.

GIBIER ET POISSON.

MOISE LAPORTE.
Ottawa, 26 Dec. 1878. lan.

Chemin de fer Intercolonial.

Section de la Rivière-du-Loup
DES SOUMISSIONS cachetées, adressées
au sousigné et endossées: "Soumissions

AVIS.

DES PROPOSITIONS seront reçues par le
sousigné, jusqu'au 1er jour de DÉCEMBRE

SOUSSIONS

DES SOUMISSIONS seront reçues par ce
département, à Ottawa, jusqu'au 6

Chemin de fer Intercolonial.

SECTION DE LA RIVIÈRE-DU-LOUP.
Prolongement de temps.

AVIS AUX EMPRENEURS.

DES SOUMISSIONS cachetées, adressées
au sousigné et endossées: "Soumissions

Chemin de fer Intercolonial.

SECTION DE LA RIVIÈRE-DU-LOUP.
Prolongement de temps.

AVIS AUX EMPRENEURS.

DES SOUMISSIONS cachetées, adressées
au sousigné et endossées: "Soumissions

Chemin de fer Intercolonial.

SECTION DE LA RIVIÈRE-DU-LOUP.
Prolongement de temps.

AVIS AUX EMPRENEURS.

DES SOUMISSIONS cachetées, adressées
au sousigné et endossées: "Soumissions

Chemin de fer Intercolonial.

SECTION DE LA RIVIÈRE-DU-LOUP.
Prolongement de temps.

Chemin de fer Intercolonial.

SECTION DE LA RIVIÈRE-DU-LOUP.
Prolongement de temps.

Chemin de fer Intercolonial.

SECTION DE LA RIVIÈRE-DU-LOUP.
Prolongement de temps.

Chemin de fer Intercolonial.

SECTION DE LA RIVIÈRE-DU-LOUP.
Prolongement de temps.

Chemin de fer Intercolonial.

SECTION DE LA RIVIÈRE-DU-LOUP.
Prolongement de temps.

THOMAS PATTERSON, EPICIER

EN GROS ET EN DETAIL,
No. 59, RUE RIDEAU,
OTTAWA.

FITZSIMMONS & BROWN

EN GROS ET EN DETAIL
Marchands de vin et de Liqueurs.
No. 101 RUE RIDEAU

M. LAUR, DUHAMEL

CONSTAMMENT EN MAIN
Meilleures Viandes,
PRIX RÉDUITS.

MARCHE BY,

La Crème le démontre!
Le goût le prouve!
QUOI?

Chemin de fer Intercolonial.

SECTION DE LA RIVIÈRE-DU-LOUP.
Prolongement de temps.

Chemin de fer Intercolonial.

SECTION DE LA RIVIÈRE-DU-LOUP.
Prolongement de temps.

Chemin de fer Intercolonial.

SECTION DE LA RIVIÈRE-DU-LOUP.
Prolongement de temps.

Chemin de fer Intercolonial.

SECTION DE LA RIVIÈRE-DU-LOUP.
Prolongement de temps.

Chemin de fer Intercolonial.

SECTION DE LA RIVIÈRE-DU-LOUP.
Prolongement de temps.

Chemin de fer Intercolonial.

SECTION DE LA RIVIÈRE-DU-LOUP.
Prolongement de temps.

Chemin de fer Intercolonial.

SECTION DE LA RIVIÈRE-DU-LOUP.
Prolongement de temps.

Chemin de fer Intercolonial.

SECTION DE LA RIVIÈRE-DU-LOUP.
Prolongement de temps.

Chemin de fer Intercolonial.

SECTION DE LA RIVIÈRE-DU-LOUP.
Prolongement de temps.

Chemin de fer Intercolonial.

SECTION DE LA RIVIÈRE-DU-LOUP.
Prolongement de temps.

FAITS DIGNES D'ÊTRE CONNUS.

Les sachets et les emplâtres de Holman
pour le foie et l'estomac, guérissent
sans autres remèdes.

ALEX. CLARK,

POURVOYEUR DU PEUPLE.
Epiceries d'Etape et de Fantaisie.

The Variety Hall

ANNONCE EXTRAORDINAIRE
Quelque chose dont on n'a jamais entendu parler auparavant.

Les MEILLEURES MARCHANDISES aux plus BAS PRIX possibles

SE TROUVENT AU
MAGASIN DE TAPISSERIE ET D'AMEUBLEMENTS, D'OTTAWA.

SHOOLERED et Cie.

Importateurs de TOILES CIRÉES pour planchers—Rideaux et matériel
de Rideaux.—Agents pour les célèbres ameublements de R. HAY et Cie.

HOTEL DU CANADA.

DE \$1.50 A \$2.50 PAR JOUR.
AIME BELIVEAU, Propriétaire.

A. SWALWELL,

ENTREPRENEUR DE POMPES FUNEBRES
DE PREMIÈRE CLASSE.

CHATFIELD,

22, RUE RIDEAU.
Ottawa, 19 novembre 1879.

Pharmacien,

517 RUE SUSSEX,
OTTAWA.

REMEDÉ SPECIFIQUE DE GRAY

TRADE MARK LE GRAND TRADE MARK
Remède Anglais

ARRIVAGE DE \$30,000

DE MARCHANDISES SECHES,
DE TOUTES SORTES ET A DES PRIX EXTREMEMENT BAS.

ARGENT COMPTANT.

Ne manquez pas d'examiner nos prix avant que d'acheter ailleurs.

LIVERPOOL HOUSE

61 RUE RIDEAU, 61.
Vous aurez certainement la valeur de votre argent.

J. B. BRANNAN.

Imprimé et publié à Ottawa (Ont.) et Hull (P. Q.) par LOUIS BÉLANGER et Cie.